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Берегите природу
Всемирный день охраны 
мест обитаний отме-
чается 6 октября.

Природоохранные и эколо-
гические организации прово-
дят мероприятия, посвящен-

ные бережному отношению к флоре и фауне, 
охране природных богатств и созданию условий 
для сохранения уникальных мест.

В Алтайском крае расположен один из самых 
молодых в стране Тигирекский заповедник. Ле-
состепь и черневая тайга, редкие виды фауны 
составляют особую ценность этой территории. 
Граничит с заповедником Чинетинский заказник. 
Такое соседство позволяет создать обширные зоны 
покоя для животных и способствует их миграции 
в естественной среде обитания. А в алтайском 
нацпарке «Салаир» периодически находят новые 
виды растений и живых организмов.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Так, местные аграрии убрали урожай сладких 

корнеплодов с площади 15,2 тысячи гектаров. 
Это составляет 60% свекольных угодий. Алтай-
ский край – единственный в Сибири регион, 
где выращивают сахарную свеклу, отмечают 
в Минсельхозе.
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Ветер западный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. В отдельных районах 
небольшие, по северу и востоку 
местами умеренные дожди.
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Ветер южный, ночью 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с, днем 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. Преимуще-
ственно без осадков. В утрен-
ние часы местами туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Преимущественно 
без осадков, ночью по востоку 
небольшой дождь. В утренние 
часы местами туман.

7 октября

8 октября

  ТЕМА ДНЯ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня
Ждут 

гостинцев
Мобилизованные мужчи-
ны делятся с родственни-
ками и друзьями бытом 
на военных сборах. Под-
робности жизни призыв-
ников рассказал «Бийский 
рабочий» со ссылкой на 
телеграм-каналы.

Первые посылки от земля-
ков военнообязанные ждали с 
нетерпением – частичная моби-
лизация для большинства стала 
неожиданностью и собираться 
пришлось за один вечер. Часть 
сельских ребят приехали в Омск 
с пакетами – взяли в дорогу ми-
нимальный набор вещей.

Мужчин формируют по под-
разделениям. На взводы, роты и 
батальоны делят в соответствии 
с боевыми задачами.

При этом земляки пишут, что 
«делятся между собой всем», «кол-
лектив хороший». Посылки про-
должают собирать в Алтайском 
крае инициативные группы – го-
стинцы помогают воинам под-
держать боевой дух и улучшить 
физическое самочувствие.

Живут ребята в казармах и па-
латках. В последние отправляют 
владельцев спальных мешков.

Форму и обувь выдали каждому, 
однако новобранцы отмечают, что 
берцы часто достаются на размер 
больше и из-за этого трут.

Никита ИВАНОВ

Белая – для жарки, 
красная – для супа

Сохраняя богатство
Жители Алтайского края могут принять участие в ак-

ции «Сохраним лес».
В настоящий момент в регионе продолжается всероссийская 

лесовосстановительная кампания, сообщает пресс-служба 
Правительства Алтайского края. Активное участие прини-
мают сотрудники Ракитовского лесничества в Угловском 
районе. От них не отстают неравнодушные жители села 
Озёрно-Кузнецово. Уже высадили 5 гектаров на участке, где 
в 1997 году произошел крупный пожар.

Кроме того, с начала сентября к кампании присоедини-
лись Алтайское, Горно-Колыванское, Тогульское, Тягунское, 
Озеро-Кузнецовское, Залесовское, Ракитовское, Павлов-
ское и Чарышское лесничества. Суммарно высажено более 
430 тысяч сеянцев сосны и ели на площади свыше 190 гектаров. 

В Министерстве природных ресурсов и экологии реги-
она уточнили, что с 3 по 7 октября акция «Сохраним лес» 
проходит в Барнаульском, Ларичихинском, Солтонском 
лесничествах. Планируется высадить 573 тысячи сеянцев 
на площади 331 гектар.

Стоит отметить, что 10 октября в Белокурихинском лесниче-
стве состоится центральное мероприятие акции. Аналогичное 
пройдет 12 октября в барнаульском парке «Изумрудный».

Дмитрий СЕРДОВ

Квадратные метры для сирот
С начала 2022 года в Алтайском крае детям-сиротам 

предоставлено 250 жилых помещений по договорам специ-
ализированного найма. Кроме того, еще 352 человека при-
обрели жилье с помощью жилищных сертификатов.

Как сообщил на оперативном совещании в Правительстве 
Алтайского края министр строительства и ЖКХ Иван Гилёв, 
за 9 месяцев 2022 года улучшили свои жилищные условия 
602 человека. В 2021 году жилье получили 511 детей-сирот, 
и эта цифра была максимальной начиная с 2013 года. По 
словам министра, в нынешнем году этот показатель уже 
вырос и к концу года увеличится еще на 100–150 человек.

Как напомнили в Минстрое Алтайского края, в текущем 
году объем вложений на эти цели значительно превысил 
ежегодно выделяемые средства и составил 1,533 млрд ру-
блей. Из них на приобретение жилья направлено 446,9 
млн рублей, 1,086 млрд – на предоставление жилищных 
сертификатов.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 223-й 

день спецоперации РФ на Украине.
Уничтожен авиаударом штаб украинского воздушного 

командования «Восток» в Днепропетровске, сообщили в 
Минобороны РФ. На ряде направлений украинские войска 
несут значительные потери: на Краснолиманском – свыше 
120 человек, на Криворожском и Андреевском – до 250.

Свыше 200 тысяч человек уже прибыли в ВС в рамках 
частичной мобилизации.

Совфед одобрил законы о принятии ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей в состав России, а также ратифици-
ровал соответствующие договоры.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости.

Федеральная служба судебных 
приставов по Алтайскому краю 
объявила о приостановлении ис-
полнительного производства 
в отношении военнослужащих.

Отмечается, что приостанавливать испол-
нительное производство будут по просьбе 
должника, проходящего военную службу по 
призыву в Вооружённых силах Российской 
Федерации.

Подать соответствующее заявление можно 
на призывных пунктах комиссариата.

Если это не удалось сделать по какой-либо 
причине, есть альтернативные варианты:

– обращение с заявлением о приостановле-
нии исполнительного производства непо-
средственно в отдел судебных приставов, 
где ведется исполнительное производство;

– направление заявления о приостановле-
нии исполнительного производства на элек-
тронную почту ГУФССП по Алтайскому краю;

– подача заявлений о приостановлении 
исполнительного производства через Еди-
ный портал государственных услуг.

Дмитрий СЕРДОВ

Чтобы судебные приставы 
не беспокоили

Горожане активно запасаются картофелем 
на базарах. Урожай в этом году хороший, так 
что цена на любимый сибиряками корнеплод 
упала по сравнению с прошлым годом почти 
в два раза – с 30 до 16 рублей за килограмм.

Н�� ��������
Народа в будний день на 

рынках негусто. Продавцы 
гоняются за любым покупа-
телем, который останавли-
вается у прилавка.

– Бабушка, берите у нас, 
смотрите, какая крупная, 
храниться будет весь год. Это 
хороший сорт, популярный, 
Скарлет, берите – не пожа-
леете.

Женщина, бегло окинув 
взглядом прилавок, оправ-
дывается:

– Я еще только приценива-
юсь. Транспорт в выходные 
будет. Деда не стало, так одной 
приходится обо всем забо-
титься. Нам раньше двух се-
ток по 40 кг на зиму хватало, 
а теперь я и одной обойдусь. 
А почем у вас килограмм?

– 16 рублей любой сорт, – 
отвечает продавщица.

– Цена-то хорошая. В про-
шлом году засуха была, так 
цена взлетела до 30 рублей 
за килограмм, мы с дедом 
насилу подешевле нашли. 
Купили у свояка по 22 рубля, 
– рассказывает покупатель-
ница и спешит на автобус-
ную остановку, находящуюся 
неподалеку.

Мужчина, который привез 
картофель из Павловского 
района, явно скучает, поэ-
тому обстоятельно расска-
зывает, почему в этом году 
торговля не идет.

– Картошка у некоторых 
фермеров в Первомайском 
районе померзла, не успели 
выкопать, а у нас в Павлов-

ском морозы всего до – 4 
градусов доходили, так что 
корнеплод не пострадал. 
Дождей много было. Кар-
тофель крупный уродился, 
а торговли нет. В том году 
мало выкопали, вот и цен-
ник высокий был, и торгов-
ля шла. Но, может, до ноября 
расторгуемся. Раньше я сам 
выращивал картофель, сей-
час в районе три фермера в 
основном садят. Солярка до-
рогая, сетка для овощей в два 
раза подскочила. Невыгодно 
выращивать и торговать. Вот 
привез на рынок для ассор-
тимента морковь, капусту, 
лук. Все алтайское, только 
лук казахстанский. У нас ему 

не климат, гниет в земле, 
а там самое то.

Н��� ����������
Продавщица из Шипу-

новского района, наоборот, 
долго отказывалась с нами 
говорить, расстроенная от-
сутствием клиентов.

– Нас и так каждый год 
тут снимают. Поезжайте на 
другой рынок. Не люблю я 
этого, – упрямилась жен-
щина.

А когда узнала, что мы 
земляки (деревня, где она 
родилась, тоже находится 
вдоль Алейской трассы), 
разговорилась:

– В прошлом году фуры 
приезжали в Барнаул с Даль-
него Востока, все загребали, 
вот и цены высокие были на 
картошку. А в этом году ни-
кому картофель не нужен. 
А чем больше заниматься, 
я не знаю. Нечем. Живу в 
городе, а мама в деревне. У 
нас земля в Шипуновском 
районе, вот там картофель 
и выращиваем, работников 
нанимаем и сами возимся.

В этот момент к автолавке 
подошла покупательница.

– Женщина, берите Розару, 
Галу. По две сетки осталось. 
Любой нагрузим, – спешит к 
ней предпринимательница.

(Окончание на 2 стр.)
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– Да нет, я еще пробегусь 
по ряду, – отвечает та, и про-
давщица, вздохнув, продол-
жает: – Я-то думала, что вы 
тоже покупатели, обрадова-
лась. А вы журналисты. Что 
вам еще рассказать?

– Чем отличается красный 
картофель от белого?

– Красный для супа бе-
рут – он не разваривается, а 
белый для жарки – он рассып-
чатый, – отвечает она.

На Новом рынке тоже 
покупателей не слишком 
много.

Один из фермеров – Сафа-
рали Зокиров из Первомай-
ского района соглашается с 
нами поговорить.

– Мы уже почти все распро-
дали. У нас красная картошка 
сорта Скарлетт и белая – Вега. 
Белая – среднерассыпчатая, 
новой репродукции. Всего 
второй год выращиваем. Са-
мый крупный сорт – Славян-
ка. 200 рублей – маленькое 
ведро, 500 рублей – большое.

Лук казахстанский, чеснок 
из Советского района, капуста 
Сахарная голова из Первомай-
ского района. Картофель сами 
выращиваем. В этом году до 

400 центнеров с гектара со-
брали. Сорт самый урожай-
ный вам не скажу, секретный 
сорт, – хитрит продавец.

Мы интересуемся, откуда 
он так хорошо осведомлен о 
сортах картофеля.

– Я 25 лет картофелем зани-
маюсь, так все уже про него 
изучил. Через 5–6 лет семе-
на меняем, чтобы картошка 
вкусная была.

– А вы сами из деревни?
– Живем с женой в Барна-

уле. Людей нанимаем – и са-
дить, и убирать. В этом году 
в Первомайском районе уро-
жай хороший, дожди вовремя 

прошли везде, от Фирсова до 
Тальменки, а в Павловском 
районе, говорят, не очень-то 
много осадков выпало, – про-
должает он.

Ну что ж, сведения, полу-
ченные с двух рынков Бар-
наула, несколько противоре-
чивы, но сходятся в одном. 
Урожай действительно был 
хороший. Цены на картофель 
подходящие. Теперь только 
успевай ищи свой любимый 
сорт и запасайся на зиму. 
С картошкой-то не пропадем.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

 (фото)

  СЕЗОН .

  НОВОСТИ .
Доехать с комфортом

В Алтайском крае обновляется парк пассажирских ваго-
нов – в этом году планируется приобрести 30 современных 
моделей.

26 новых вагонов прибыли в регион на днях. Новая техни-
ка намного удобнее и комфортнее: широкий проход, мягкие 
кресла, подставки для ног, откидные столики. Кроме того, есть 
система климат-контроля и лампы для обеззараживания воз-
духа, пишут Вести22.

Новые вагоны будут курсировать в составе фирменных по-
ездов «Калина красная», «Восток» и «Просторы Алтая».

Рассматривается возможность доехать с комфортом на 
новой технике в Славгород. Сейчас маршрут в этом направ-
лении, в сторону курорта Яровое, активно прорабатывают, 
так как он является одним из наиболее развивающихся в 
туротрасли края.

Лучший пожарный России
Подведены итоги финаль-

ного этапа смотра-конкурса 
на звания «Лучший началь-
ник караула» и «Лучший по-
жарный» МЧС России.

В финале приняли участие 
12 лучших начальников карау-
лов и пожарных со всей России. 
Участники конкурса соревно-
вались в теоретической и фи-
зической подготовке, а также 
выполняли «домашнее задание» 
– прикладные упражнения по 
пожарно-спасательной подго-
товке.

Самым зрелищным стало 
заключительное испытание. 
Огнеборцы преодолевали дис-
танцию с элементами приклад-
ных упражнений, принимали решения по тушению пожара, 
поражали мишень из пожарного ствола, вскрывали двери бен-
зорезом и поднимались на третий этаж учебной башни.

По результатам всех трех дней конкурса лучшим пожарным 
России признан Алексей Петров из СПСЧ ФПС ГПС Главного 
управления МЧС России по Алтайскому краю.

Алексей был лучшим пожарным Алтайского края в 2019 году. 
Он кандидат в мастера спорта по пожарно-спасательному спор-
ту, не раз становился призером региональных соревнований 
по ушу Саньда, рукопашному бою и пожарно-спасательному 
спорту.

Совет да любовь
В Алтайском крае выросло количество регистрируемых 

браков, в которые вступают граждане, подлежащие частич-
ной мобилизации.

Как сообщили в краевом управлении юстиции, при наличии 
особых обстоятельств брак может быть заключен в день подачи 
заявления. К таким случаям как раз и относится частичная 
мобилизация, и граждане, попадающие под нее, стали активно 
вступать в брак.

Так, с 21 по 29 сентября в ЗАГСах региона расписались 1212 пар. 
За этот же период прошлого года вступили в брак 459.

Чаще всего в ЗАГС приходят мужчины в возрасте от 25 до 
30 лет и женщины от 20 до 24 лет. Больше всего заявлений 
было подано до 28 сентября, а после число обращений стало 
снижаться.

Татьяна ПЕРВОВА

Военачальник из Камня-на-Оби
Новым командующим Западным военным округом стал 

уроженец Алтайского края генерал-лейтенант Роман Бердни-
ков. Об этом сообщает РБК со ссылкой на источник.

Сетевое издание отмечает, что кадровые изменения произошли 
2 октября. Но на сайте Минобороны по-прежнему руководителем 
Западного военного округа указан генерал-полковник Алек-
сандр Журавлёв, а Роман Бердников числится командующим 
29-й общевойсковой армией.

Родился Бердников в Камне-на-Оби. В 1991 году окончил Киев-
ское суворовское военное училище, а в 1995 году – Московское 
высшее общевойсковое командное училище.

Службу начал в 1995 году с командира взвода и дошел до 
начальника штаба мотострелкового полка.

В марте 2019 года его назначили командующим 29-й об-
щевойсковой армией в Забайкалье. В 2020-м получил звание 
генерал-лейтенанта. В 2021 году руководил российской груп-
пировкой в Сирии.

С видом на восток
Программу «Дальневосточная ипотека» предложили рас-

пространить на 10 регионов России, которые отстают по 
уровню социально-экономического развития. В их число 
попали Алтайский край и Республика Алтай, сообщает ТАСС.

С инициативой выступил глава Республики Тыва Владислав 
Ховалыг. Политик отметил, что предварительная проработка 
предложения с правительством уже ведется.

Для последней десятки российских регионов разработали 
программу социально-экономического развития. Глава Тувы 
пояснил, что субъектам РФ при постоянном дефиците денег 
сложно исправить экономическую ситуацию без увеличения 
бюджета.

Дальневосточная ипотека предполагает выдачу кредитов на 
жилье под 2%. Льгота полагается молодым супругам до 35 лет, 
неполным семьям с детьми, участникам программы «Дальне-
восточный гектар» и людям, которые переехали на Дальний 
Восток по региональным программам. В июне 2022 года льготу 
распространили на учителей и врачей, которые отработали в 
регионе не менее пяти лет.

Поторгуемся на улице
1 октября в Барнауле прошли очередные субботние про-

дуктовые ярмарки. Товарооборот площадок составил 2,5 млн 
рублей, сообщает администрация краевой столицы.

Продукцию представили 92 торговых точки – производители, 
фермерские хозяйства и предприятия Алтайского края. Как и 
в прошлые выходные, популярными были фрукты и сезонные 
овощи – лук, картофель, морковь. Также у покупателей пользо-
вались спросом колбасы и деликатесы, мясо и полуфабрикаты, 
сладости, масло.

Следующие ярмарки пройдут в Барнауле 8 октября с 10 до  
14 часов. Площадки откроются в каждом районе города:

– пр. Ленина, 71;
– ул. 50 лет СССР, 51а;
– пл. Народная;
– ул. Германа Титова, 9;
– пр. Красноармейский, 36;
– ул. Чайковского, 21а.

Никита ИВАНОВ

Всё о гриппе и ОРВИ
В Алтайском крае фиксируется рост числа заболевших 

ОРВИ. В связи с ситуацией региональное Управление Ро-
спотребнадзора проводит горячую линию по профилак-
тике заболеваний.

По данным ведомства, количество заразившихся увели-
чилось в ряде районов и городов края. В лидерах Барнаул, 
Бийск, Заринск и Рубцовск. В Роспотребнадзоре отметили, 
что число заболевших этой осенью почти на четверть ниже, 
чем год назад. Чаще всего болеют дети.

Заболеваемость ОРВИ в крае обусловлена вирусами негрип-
позной этиологии – риновирусами и вирусами парагриппа.

В связи со сложившейся ситуацией с 3 по 14 октября Управлени-
ем Роспотребнадзора проводится тематическое консультирование 
жителей региона, посвященное профилактике ОРВИ и гриппа.

В рамках горячей линии специалисты объяснят, где можно 
сделать прививку от гриппа и как правильно подготовить-
ся к вакцинации, а также дадут полезные рекомендации о 
неспецифических мерах профилактики.

Позвонить можно по телефону Единого консультационного 
центра Роспотребнадзора 8-800-555-4943; а также на номер 
телефона горячей линии Управления Роспотребнадзора по 
Алтайскому краю 8 (3852) 24-99-66.

Юлия РОМАНОВА

Ни одного инфицированного
На 3 октября прививку от гриппа получили 275 626 че-

ловек. Такую цифру назвали в региональном управлении 
Роспотребнадзора.

В ведомстве отметили, что иммунизацией планируют 
охватить более миллиона жителей края.

С 26 сентября по 2 октября в Алтайском крае зарегистриро-
вали более 21 тысячи случаев ОРВИ. Эта цифра ниже, чем на 
прошлой неделе, и на 27,4% ниже показателей аналогичного 
периода прошлого года.

В Роспотребнадзоре региона отмечают, что болеют пре- 
имущественно дети дошкольного и школьного возраста, что 
характерно для этого периода в связи с началом учебного 
года и формированием детских коллективов. Удельный вес 
заболевших детей составляет 55%.

Случаев заболевания гриппом на территории Алтайского 
края не зарегистрировано.

Никита ИВАНОВ

Долгожданный ремонт
В селе Усть-Иша Красногорского района строят центр 

общей врачебной практики по нацпроекту «Здравоохра-
нение».

Площадь нового здания составляет 365 квадратных метров. 
Там оборудуют кабинеты приема взрослых и детей, проце-
дурный, прививочный с картотекой, стоматологический 
и смотровой кабинеты. В здании также будет оказываться 
медицинская помощь в условиях дневного стационара.

По словам главного врача Красногорской ЦГБ Артёма Терентье-
ва, село Усть-Иша считается перспективным. Оно расположено в 
30 километрах от Горно-Алтайска и в 50 километрах от районного 
центра. В нем много молодых семей с детьми. Медицинскую 
помощь в центре будут получать также жители сел Карагуж, 
Новозыково, поселков Долина Свободы и Горного – в общей 
сложности более 2600 человек, в том числе 635 детей.

Дмитрий СЕРДОВ

По данным на 3 октября, 
на Алтае сельхозпроизво-
дители собрали 17,5 ты-
сячи тонн картофеля, на 
7,3 тысячи тонн больше, 
чем в прошлом году.

Картофелеводы отме-
чают высокую урожай-
ность. В среднем в крае с 
одного гектара получили 
по 315 центнеров. Это на 
82 центнера выше, чем в 
2021 году.

Переезд со скрипкой
Барнаульское здание-памятник, 
что на улице Льва Толстого, 32, 
власти планируют приспосо-
бить под нужды филармонии. 
Такой тендер появился на сайте 
госзакупок, сообщает «Толк».

Объект культурного наследия рас-
положен между проспектами Социа-
листическим и Ленина. Двухэтажное 
строение возвели в конце XIX века, и 
изначально внутри располагался мага-
зин купца Второва. Площадь строения 

составляет 1,7 тысячи квадратных ме-
тров, а участок земли под ним занимает 
3 тысячи «квадратов».

Стартовая цена контракта на прове-
дение работ составила 11 млн рублей. 
За эту сумму подрядчик должен отре-
ставрировать фасад здания в единой 
стилистике. Стены оштукатурить, окна 
и двери заменить. Вокруг дома-памят-
ника уложат асфальтовое покрытие, 
смонтируют освещение.

Внутри строение подготовят для исполь-
зования трех творческих коллективов фи-
лармонии. Для симфонического оркестра 

сделают акустический зал площадью 170 
«квадратов» и вместимостью 120 человек. 
Фойе соединит остальные помещения – 
нотную библиотеку, мастерскую, кабине-
ты и санузлы. От подрядчика требуется 
строительство двух отдельных входов.

В здании на улице Льва Толстого пока 
еще расположены торговые площади. При 
этом второй этаж строения разрушен и не 
используется. Филармонию «перевозят» в 
объект культурного наследия уже второй 
раз – предыдущие проекты реализовать 
не удалось, отмечает «Толк».

Герман КИТИН

После объявления частичной мобилизации в России замет-
но повысился спрос на военную форму, спальные мешки, 
термобелье, берцы и другие товары, которые призывник 
может взять с собой. Увеличились и цены на армейскую 
продукцию.

Выдают, докупаем
Житель Михайловского района 

Александр отправился на спецопе-
рацию добровольно, не дожидаясь 
повестки. Он уехал в Омск неделю 
назад, тогда еще не было понима-
ния о вещах, которые нужно брать 
с собой.

– Из дома я взял старую армейскую 
форму, пакет лекарств и средства 
личной гигиены. Все остальное мне 
выдали уже в части: новую форму, 
берцы, флягу, котелок. Думаю, с пер-
вой зарплаты куплю разгрузку и баул 
побольше. Теплый спальник тоже не 
помешает. Стоит это все, конечно, 
немало. Надеюсь, зарплаты хватит 
на амуницию, да и домой хотелось 
бы немного отправить, – рассуждает 
солдат.

Другой призывник – Вадим из 
Барнаула повестку уже получил, но 
пока ждет своей очереди на отправку. 
Он успел подготовиться к полевой 
жизни, закупив для этого все самое 
необходимое. Обошлось ему это в 
40 тысяч рублей.

– Взял берцы, форму, спальник, 
зимнюю одежду, – рассказывает при-
зывник. – Думал, потрачу гораздо 
меньше. К тому же я закупался не в 
городе, но и за его пределами цены 
кусаются. Обувь – не меньше семи ты-
сяч, форма – пять, газовая горелка – 
пять, карематы – около двух тысяч. 
Это я еще не считаю медикаменты 
и продукты. Пришлось доставать 
заначку, да и мать помогла.

Опустевшие  
прилавки

После начала частичной мобили-
зации выросли не только цены на 
армейскую продукцию, но и спрос 
на нее. Из-за этого сейчас в некото-
рых магазинах Барнаула опустели 
прилавки.

– Покупатели сметали термобелье, 
газовые баллончики, перочинные 
ножи, палатки, туристические ков-
рики. Наши поставщики, конечно, 
не были готовы к такому ажиотажу. 
В первые дни призыва очереди в ма-
газин выстраивались чуть ли не с 
улицы. Сейчас стало спокойнее, но и 
многие позиции давно отсутствуют 
на складе, – в неофициальной бесе-
де сообщила продавец армейского 
магазина Марина.

Женщина добавила, что сейчас 
в магазине нет шлемов и касок, 
разгрузок, тактических перчаток и 
берцев, масок и балаклав, зимних 
маскхалатов, термобелья, спальных 
мешков и рюкзаков.

– В наличии формы ВКПО (всесе-
зонный комплект полевого обмун-
дирования. – Прим. ред.), уставные 

и неуставные берцы, теплые носки. 
Некоторые позиции обещают доста-
вить через неделю. Но те же маск-
халаты ждем не раньше середины 
следующего месяца, – пояснила она.

Привести  
все� в порядок

После многочисленных жалоб 
ситуацией заинтересовалась Феде-
ральная антимонопольная служба, 
которая сейчас анализирует обо-
снованность стоимости армейской 
продукции.

Ведомство попросило крупней-
шие торговые интернет-площад-
ки «Яндекс», Ozon и Wildberries 

предоставить сведения о средних, 
максимальных и минимальных 
отпускных ценах, а также о дина-
мике объемов продаж армейской 
экипировки и иной продукции во-
енного назначения. Такие же запро-
сы ФАС направила в торговые сети 
«Военторг», «Спортмастер» и HAKKI. 
В региональном отделении службы 
ситуацию не прокомментировали.

На проблему обратили внима-
ние и алтайские депутаты. Член 
фракции КПРФ Вячеслав Лаптев 
подтвердил, что с начала частичной 
мобилизации резко выросли цены 
на спецтовары военного назначения. 
Сейчас солдатам выдается список 
необходимых на службе вещей, в 
который входят термобелье, бала-
клавы, аптечки. Кроме того, люди за 
свои деньги покупают радиостанции 
и бронежилеты.

Заместитель губернатора края 
Виталий Снесарь, курирующий 
проведение частичной мобилиза-
ции в регионе, отметил, что цены 
на данные товары правительство 
региона не мониторит. Этим могут 
заниматься правоохранительные 

органы и антимонопольные службы. 
«Им уже поручено привести все в 
порядок», – сообщил вице-губернатор.

Также депутаты высказались о 
дополнительном обмундировании, 
которое призывники покупают за 
свой счет. Они подчеркнули, что 
в Кемеровской области солдатам 
перед отправкой выдается набор 
необходимых вещей. По словам Ви-
талия Снесаря, в Алтайском крае та-
кая возможность рассматривается, 
однако окончательное решение не 
принято. Если оно и будет, закуп-
ку обмундирования, скорее всего, 
проведут за счет внебюджетных 
средств.

Влад ГЕРАСИМОВ

  СИТУАЦИЯ .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  СПРАВКА .

  АКТУАЛЬНО .

Доложить по форме

Белая – для жарки,  
красная – для супа

Военное снаряжение сегодня в цене.

«Покупатели сметали термобелье, газо-
вые баллончики, перочинные ножи, па-
латки, туристические коврики. Наши по-
ставщики, конечно, не были готовы  
к такому ажиотажу». 

(Начало на 1 стр.)
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Новая жемчужина Бийска
  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  �А���ИН�О .

В Бийске достроили самый 
большой парк города в ми-
крорайоне Зелёный Клин. Мы 
узнали, как клин клином вы-
шибали.

���̈��� � ������
Этот микрорайон – один из самых 

молодых в Бийске, его застройка 
началась в 70–80-х годах прошло-
го века и всегда была сопряжена с 
множеством трудностей, ведь ранее 
здесь практически каждое полово-
дье царствовала река, заливая это 
место и оставляя после себя гнилые 
речки да болотца. Однако строите-
ли взялись за него всерьез, сделав 
мощнейшую отсыпку и построив 
высотные дома.

В планах тогда было – и речной 
вокзал, и Дом быта, и зеленые тер-
расы на откосах, и стадион с парком, 
но времена диктуют свое, и до сих 
пор в микрорайоне с говорящим 
названием Зелёный Клин не было 
не то что речного вокзала, но даже 
красивого зеленого парка. Зато был 
загаженный большой пустырь между 
торговым центром и рекой Бией. Вот 
за него и принялись местные власти 
при поддержке населения. 

Строительство началось на огром-
ном пустыре в 2020 году в рамках 
национального проекта «Комфортная 
городская среда», но из-за недобро-
совестного подрядчика оно так и не 
было завершено в срок.

В 2021 году пришлось строитель-
ство приостановить, так как местные 
власти и бывшая подрядная орга-
низация начали судебные разби-
рательства. Однако оставался еще 
участок между будущим парком и 
рекой, вот здесь в этот период и была 
обустроена небольшая, но удобная и 
красивая набережная со скамейками 
и оградой.

В этом году работа по благоустрой-
ству продолжилась уже на самом объ-
екте и завершилась в оговоренные 
контрактом сроки.

– Здесь полностью был выполнен 
практически весь парк, от основания 
до укладки брусчатки. Зашли мы в 
июне с той самой командой строи-
телей, с которой благоустраивали 
в свое время бульвар Вали Макси-
мовой, поэтому у нас сложностей 
особых не было и сомнений тоже, что 
успеем все сделать в срок, – говорит 
руководитель фирмы-подрядчика 
ПКФ «Белан» Николай Белозеров.

И действительно успели. Теперь 
на месте бывшего пустыря бийчан 
встречают светящиеся падающие 
звезды, разноцветные красивые 
фонари и, наверное, главная укра-
шающая парк жемчужина – самый 
большой фонтан Бийска с подсвет-

кой. На самом деле этот комплекс 
состоит из двух фонтанов – главного 
и пешеходного по периметру.

В парке установлены удобные 
кованые скамейки, смонтировано 
освещение, он огорожен. А еще само 
пространство разделено на опреде-
ленные зоны – спортивную, детскую, 
прогулочную и так далее.

– Мы реализовали в этом парке 
практически все желания наших 
жителей, поступавшие в адрес ад-
министрации города. Они касались 
и обустройства фонтана, и укладки 
цветной брусчатки, и установки дет-
ских и спортивных комплексов, и 
монтажа модульного энергосбере-
гающего освещения, и светящих-
ся арок, – рассказывает начальник 
управления ЖКХ и дорожного хо-
зяйства Ирина Скобкова. – Вечера-
ми подрядчик включает освещение, 

тестирует его, поэтому горожане и 
гости города могут уже полюбоваться 
этой красотой.

Р����� ������������
Под физическую культуру и спорт 

отведена огромная территория, на 
которой установлена масса уличных 
тренажеров и даже разбиты игровые 
площадки.

Есть, конечно, вопросы по детской 
зоне, здесь слишком мало элементов –
рукоходов, качелей и прочего, но 
местные власти уверяют, что она 

еще будет насыщаться в дальнейшем 
самыми различными формами. А тем 
временем на объекте еще работает 
техника.

Глава г. Бийска Александр Студе-
никин рассказал, что идет подготов-
ка основания для будущей проезжей 
части со стороны образовательно-
го учреждения. Это необходимо 
сделать, чтобы в следующем году 
до конца отработать по периметру 
объекта все подходы, подъезды и 
пешеходные переходы.

В целом, по словам градоначальни-
ка, работы на парковой территории 

были выполнены не только в срок, 
но и качественно, что подтвердили 
и представители Народного фрон-
та, которые побывали в Бийске на 
днях. Кстати, три года назад, когда 
строительство только начиналось, 
на этот объект были приобретены 
саженцы кустов и деревьев. Теперь 
они будут высажены. Следующей 
весной работы по озеленению тер-
ритории также продолжат.

Стоит отметить, что самый боль-
шой парк и, возможно, в будущем 
один из красивейших объектов 
Бийска до сих пор не имеет своего 
названия, поэтому администраци-
ей города планируется объявить 
конкурс, в ходе которого новая об-
щественная территория обретет 
свое имя.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

  МЕДИЦИНА .

Ежегодно в Алтайском крае 
онкологи выявляют детей, 
нуждающихся в различных ви-
дах трансплантации. Иногда 
пересадка стволовых клеток 
костного мозга – это един-
ственная надежда на спа-
сение, в регионе проживает
40 человек, которым необхо-
дима эта процедура.

Чтобы помочь другим, горожане все 
чаще включаются в Федеральный ре-
гистр доноров костного мозга. Среди 
них Андрей Рыблев. Он наладчик обору-
дования Барнаульского пивоваренного 
завода, а еще донор со стажем – сдавал 
кровь 25 раз.

– А теперь решил стать донором кост-
ного мозга. Тему изучил – минусов не 
увидел. Буду рад, если мое участие по-
может кому-то выздороветь или спасет 
чью-то жизнь, – говорит мужчина.

Жительница Барнаула Елена Абдулова 
пришла сдавать кровь и захотела, чтобы 
ее включили в Федеральный регистр 
доноров костного мозга. Она считает, 
что нет ничего важнее здоровья.

Т���� ������  ������
Таких, как Андрей и Елена, в регионе 

немало. Алтайский краевой центр крови 
сотрудничает с Федеральным регистром 
доноров костного мозга с 2021 года.

– За время нашего взаимодействия око-
ло 800 жителей региона пожелали состо-
ять в регистре потенциальных доноров 
костного мозга, – отметила главный врач 
Центра крови Татьяна Индюшкина. –
К донорам костного мозга предъявля-
ются те же требования, что и к донорам 
крови: отсутствие хронических заболева-
ний, а также инфекционных, связанных 
с передачей через кровь.

В ��������
Человек, который изъявил желание 

сдать костный мозг, заполняет анкету, 
подписывает соглашение, после этого у 
него берут образец крови и отправляют 
в Кировский научно-исследовательский 
институт гематологии и переливания 

крови Федерального медико-биологи-
ческого агентства России. Чуть позже 
потенциальный донор вносится в ре-
гистр и находится в ожидании.

– Вероятность того, что этот человек 
все-таки сдаст свой костный мозг для 
пересадки, – один случай на десять ты-
сяч. Поэтому может получиться так, что 

он  все время пробудет в регистре, но 
донором не станет, – отмечает эксперт.

К слову, в России проживает около 200 
тысяч доноров, соответственно, найти 
подходящего для жителя РФ непросто, 
так как 1:10 000 человек – это твой ге-
нетический близнец, который может 
поделиться с реципиентом кроветвор-
ными клетками.

– В случае если человек подходит 
кому-то как донор, проводится проце-
дура забора клеток: из одной руки до-
нора берется кровь, забираются клетки 
костного мозга, а кровь возвращается 
в другую руку. В мире нет ни одного 
случая, когда эта процедура навредила 
бы донору, – рассказывает Марина По-
рохина, официальный представитель 
Сибирского регистра доноров костного 
мозга в Алтайском крае. – Это безопасно 
и легко, но при этом можно спасти жизнь 
другому человеку.

Наталья АНДРОНОВА

Человек особого назначения

Время быть стойкими
По всей Руси стенают гении блогосфе-
ры, пасущиеся на дешевом, «мусорном» 
хайпе вокруг спецоперации на Украине. 
«Сдали», «продали и предали», «ушли», 
«профукали» – как тут разобраться, если 
даже на «проверенных» каналах сейчас 
полным-полно засланных казачков? Как 
не испоганить душу, не поддаться на 
провокации?

И у нас тут к вам встречные вопросы образовались, 
уважаемые, но не очень. Те, кто сыновей и мужей в 
срочном порядке ныкает по заграницам от мобили-
зации и почетного права защищать свою, а не чужую 
родину. Даже если зарубежье это – Казахстан, власти 
которого официально не рады приезжим русским.
И «всепропальщики», что щедро льют мутную водицу 
на мельницу врага.   

Взять те же очереди на границах из спешно 
удирающих из России бесполых существ, назвать 
которых мужчинами язык не поворачивается. Да, 
есть они, эти толпы, штурмующие пограничные 
пункты. Но сказали «а» – говорите «б». Мало того, 
что за очередь желающих покинуть Русь-матушку 
выдается обычная летняя пробка из туристов на 
переходе в Монголию. Еще и замалчивается про 
обратные потоки, из тех, кто возвращается, потому 
что: а) передумал; б) стыдно стало; в) не достоялся.

Или вот еще любимая тема – мобилизация. Ну 
ясен пень, не готовы же мы к ней были. Если кто 
не знает, мобилизационная работа в военкоматах 
ведется ежедневно, постоянно, они, собственно, ради 
нее и существуют априори, дабы в любой момент 
сформировать необходимое количество команд. Что, 
собственно, сейчас и происходит по факту.

На мой взгляд, право критиковать действия ар-
мии есть сейчас только у того, кто сам находится на 
пылающих рубежах и точно знает, что и для чего 
происходит. Остальным, пописывающим в своих 
уютных квартирках опусы на тему непроверенной 
информации, – закрыть рты, убрать подальше лип-
кие языки. Не вредите своей родине, не мешайте 
военным делать свою работу, если уж у самих кишка 
тонка.

Понятно, что от тревожности в нынешней си-
туации избавиться совсем не получится,  вполне 
объяснимо, что мамы, сестры и жены живут сейчас 
двумя чувствами – гордостью за своих мужчин и 
тревогой за них. Но гоните прочь из своего сердца 
этого червя сомнения, убирайте в бан токсичных 
пользователей, не верующих в свою страну, ее силы 
могучие. Самое время быть стойкими, помогать 
роднулькам нашим сохранять мужество в борьбе с 
силами зла в виде натовских ресурсов. Как говорил 
Бисмарк о России, «я знаю сотни способов вытащить 
медведя из берлоги, но ни одного, чтобы загнать его 
обратно». Военная машина России, возможно, не 
так быстро заводится, зато и остановить ее никому 
не по силам.

Наше дело правое. Победа будет за нами.
Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

«М     -
    , -
    ». 

Стать добровольцем через «Госуслуги»
«Появились ли на сайте госуслуг дополнительные сервисы, которые помогут 

лучше ориентироваться в вопросах частичной мобилизации?
Иван Чернов, с. Хабары».

На портале госуслуг запущены два новых 
сервиса для граждан по частичной мобили-
зации: один для добровольцев, второй для 
призванных по ошибке. Они заработали по 
поручению председателя Правительства РФ 
Михаила Мишустина, пишет портал Объ-
ясняем.ру.

Первый – «Стать добровольцем» – для 
россиян, самим решившим принять уча-
стие в СВО. Здесь можно оформить заявку. 
В открывшейся на сайте форме желающий 
воевать увидит критерии отбора, далее ему 
необходимо заполнить анкету с личными 
данными. В течение двух дней придет уве-

домление с датой посещения военкомата и 
списком необходимых документов.

Сервис был запущен в минувшие выход-
ные, и через него уже пришло порядка двух 
тысяч заявок от добровольцев.

Также на портале госуслуг запущен специ-
ализированный сервис «Обжаловать решение 
о мобилизации». Подать заявление может 
сам мобилизованный или его родственник. 
Жалоба будет автоматически передана в ре-
гиональную комиссию. Решение по каждому 
заявлению будет отслеживаться и контро-
лироваться.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

Каковы последствия банкротства?
«Население наше до предела закредитовато. Многие не выдерживают, перестают 

платить, создается порой безвыходная ситуация. Центры помощи должникам, 
которых в последнее время все больше, предлагают людям процедуру банкрот-
ства. А какие последствия по закону наступают потом для тех, кто ее пройдет?

Андрей Н., г. Белокуриха».

На этот вопрос отвечает заместитель про-
курора города Белокурихи Ольга Стешина:

– Последствия такой процедуры опреде-
лены в статье 213.30 Федерального закона от 
26.10.2002 № 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)».

Во-первых, человек, решившийся на бан-
кротство,  в течение пяти лет с даты заверше-
ния реализации имущества или прекраще-
ния производства по делу о банкротстве, а 
также в ходе процедуры не вправе принимать 
на себя обязательства по кредитным дого-
ворам и (или) договорам займа без указания 
на факт своего банкротства.

Во-вторых, в течение трех лет с даты завер-
шения такой процедуры человек не может 
занимать должности в органах управления 

юридического лица, иным образом участво-
вать в его управлении.

В-третьих, в течение десяти лет с выше-
указанной даты он не вправе занимать долж-
ности, участвовать в управлении кредитной 
организацией.

В-четвертых, в течение пяти лет банкрот 
не вправе занимать должности в органах 
управления страховой организации, негосу-
дарственного пенсионного фонда, УК инве-
стиционного фонда, паевого инвестиционно-
го фонда и негосударственного пенсионного 
фонда или микрофинансовой компании, а 
также иным образом руководить такими 
организациями.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

КСТАТИ
Стать потенциальным донором может человек от 18 до 45 лет, с 
весом больше 50 килограммов, при отсутствии серьезных заболева-
ний. Еще один способ стать потенциальным донором – зайти на сайт 
РДКМ.ру и оставить заявку. «Почтой России» вам вышлют анкету и 
специальные палочки для сбора буккального эпителия с внутренней 
стороны щеки. «Почта России» бесплатно отправит биоматериал в 
лабораторию в Казани. Там специалисты расшифруют фрагмент его 
генотипа и занесут код в базу.

После озеленения парк будет еще красивее.

Ирина Скобкова. Самый большой фонтан Бийска с подсветкой и пешеходной зоной.

Еще 66 человек пополнили ряды доноров костного мозга. Марина Порохина – один
из организаторов акции.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В эти дни завершается 
пленэр-экспедиция по рерихов-
ским местам, организованный 
краевым отделением Союза 
художников России.

В нем приняли участие известные 
алтайские живописцы и члены Россий-
ской академии художеств. Это первое 
событие в череде мероприятий, посвя-
щенных 150-летию со дня рождения 
художника, философа, путешествен-
ника и общественного деятеля Нико-
лая Рериха, которое будет отмечаться 
в России в 2024 году. Об идее проехать 
с холстами и этюдниками по следам 
Центрально-Азиатской экспедиции 
1920-х годов рассказали ее авторы и 
непосредственные участники.

Грант на идею
«Мы первыми в России заявили план 

празднования 150-летия Рериха, – за-
мечает директор Государственного 
музея истории литературы, искусства 
и культуры Алтая (ГМИЛИКА) Игорь 
Коротков. – Дата значительная, худож-
ник – фигура мирового масштаба, а 
Алтай занимает в его судьбе и твор-
честве важное место, поэтому в крае 
создали оргкомитет, который возглавил 
губернатор Виктор Томенко». В планах – 
большие выставочные проекты и даже 
театральные постановки. Алтайские 
художники выдвинули идею пленэ-
ра, а за ним и выставки, получив на 
реализацию губернаторский грант в 
сфере культуры. Окончательные итоги 
проекта мы увидим уже в 2024 году.

– Пленэры Союза художников Алтая, 
поддержанные краевыми грантами, 
уже проходили на родине Шукшина в 
Сростках, в Косихе в год 90-летия Ро-
берта Рождественского и в Колывани, – 
перечисляет председатель краевого от-
деления союза Дмитрий Петренко. – И я 
помню, как все начиналось с разговора, 
а не проехать ли по маршруту, которым 
почти 100 лет назад прошла экспедиция 
Рериха? Затем к слову «пленэр» добави-
лась «экспедиция», потому что просто 
писать этюды показалось недостаточ-
ным и возникло желание пригласить к 
участию сотрудников ГМИЛИКА.

А дальше подключился член прав-
ления союза, заслуженный худож-
ник Анатолий Щетинин. Именно он 
пригласил востоковеда Владимира 
Росова, заведующего отделом насле-
дия Рерихов Музея Востока, затем – 

вице-президента Академии художеств 
живописца и графика Виктора Кали-
нина (ему принадлежат эскизы моза-
ик, которые должны украсить здание 
строящегося Художественного музея 
Алтайского края) – оба ответили согла-
сием. Кроме того, на Алтай приехали 
академики Евгений Ромашко, Илья 
Хрипченко и Владимир Анисимов с 
супругой – художницей Ольгой Яуше-
вой. К ним присоединились искусство-
вед, профессор, действительный член 
Академии художеств Михаил Шишин 
(соавтор книги «Николай Рерих: откры-
тие Алтая»), коллекционер из Новоси-
бирска Андрей Ковалёв и директор 
ГМИЛИКА Игорь Коротков, а также 
алтайские живописцы Василий Кук-
са, Николай Панченко, Анатолий и 
Ирина Щетинины. Документировать 
происходящее позвали кинооператора 
Анатолия Фукса – как оказалось, в его 
архивах есть материалы, непосред-
ственно связанные с семьей Рерих, 
в частности съемки Института «Урусва-
ти» в индийской долине Кулу.

Фигура,  
окруже�нная таи� нои�

«Сложилась команда, которой можно 
только позавидовать, – говорит Игорь 
Коротков. – Поверьте, если бы столич-
ные академики не знали лично Ана-
толия Щетинина и не доверяли ему, 
никто бы сюда не поехал. Тем более в 
Горный Алтай, где все легко испортить 
дезорганизацией и плохими бытовы-
ми условиями. Это не в городе писать 
этюды!»

Отправным пунктом в конце сентя-
бря стал Алтайский район, затем были 
Усть-Кан, Усть-Кокса, Акташ и другие 
точки в Республике Алтай.

– Я сразу настаивал, чтобы мы обя-
зательно посещали музеи. У всех ведь 
в головах свои мифы про Рериха, это 
фигура, окруженная мистикой, тай-
ной, начиная от секрета его красок 
и заканчивая международной дея-
тельностью, – объясняет директор 
ГМИЛИКА. – Мы разговаривали про 
историю Алтая, Чуйского тракта, 
посетили Денисову пещеру. Побы-
вали в замечательном музее Рериха 
в Верх-Уймоне, где художники послу-
шали лекцию и даже остались писать 
музейное здание. А дальше ездили в 
Тюнгур искать хороший вид – наши 
местные живописцы знают красивые 
точки.

– Теперь этюды должны вызреть, 
а затем пройдет выставка, которая все 
подытожит, с обязательным изданием 
каталога, – говорит Анатолий Щетинин.

Получившиеся работы организато-
ры планируют показать в следующие 
два года в Барнауле, Новосибирске, 
Горно-Алтайске, Москве и Петербурге. 
Кстати, художники заранее обсужда-
ли будущую экспозицию и пришли к 
выводу, что она должна быть разноо-
бразной по жанрам, не ограничиваясь 
горными пейзажами. Так что Владимир 
Анисимов и Ольга Яушева, например, 
сосредоточились на написании портре-
тов местных жителей в национальных 
костюмах. Не обойдется итоговая вы-
ставка и без произведений барнаульско-
го художника Леопольда Цесюлевича 
(1937–2017) – исследователя алтайского 
этапа Центрально-Азиатской экспеди-
ции Рериха, неоднократно прошедшего 
ее маршрутом.

Любовь КАРПОВА, 
фото предоставлены участниками 

пленэра

  ПРОЕКТ .

«Этюды должны вызреть»

Трепетно и ответственно
  СОБЫТИЕ .

8 и 10 октября в Барнауле пройдет 
II Международный фестиваль «Дни 
Союза композиторов России в Ал-
тайском крае».

Алтайское отделение творческого союза 
было впервые образовано всего около двух 
лет назад и в 2021-м провело впечатляющий 
смотр, на котором звучала камерная инстру-
ментальная и вокальная, хоровая и симфони-
ческая музыка, созданная на Алтае в разные 
десятилетия. В этом году масштабы скромнее, 
но обещаны интересные премьеры.

Помимо новых произведений алтайских 
композиторов, прозвучат пьесы авторов 
из Монголии, Республики Молдова и Бело-
руссии. А 6 октября за рамками фестиваля 
выступит его участник – пианист-виртуоз 
из Санкт-Петербурга Александр Яковлев с 
сольной программой. Подробности мы уз-
нали у известного музыковеда и просвети-
теля, члена Союза композиторов Михаила 
Стюхина.

Итак, 8 октября в Белом зале ГМИЛИКА 
пройдет концерт в двух отделениях, в ко-
тором прозвучит фортепианная и камер-
но-вокальная музыка. Сперва Александр 
Яковлев исполнит «SCHNITKE инвенцию» 
председателя Алтайского отделения союза 
Ольги Дюжиной, а также «Романтические 
пьесы» Олега Иванова, «Пять юбиляций» 
Ильи Хейфеца (Израиль).

А в отделении камерно-вокальной музыки 
можно будет услышать, например, арию из 
оперы монгольского композитора Х. Алтан-
гэрэла «Чин ван Ханддорж».

– Он учился в Петербурге и Москве, а сей-
час возглавляет правление Союза компози-
торов Монголии, – говорит Михаил Стюхин. 
– Его опера посвящена национальному герою, 
а арию из нее исполнит солист Красноярского 
оперного театра Александр Михалёв, причем 
на монгольском языке! Это говорит о том, 
как трепетно и ответственно относятся все 
наши коллеги к фестивалю. Кроме того, в 
этот день публика услышит произведения 
Снежаны Пысларь из Молдовы, Дмитрия 
Лыбина из Белоруссии.

Концерт хоровой музыки состоится 
10 октября в зале института культуры на 
пр. Ленина, 66. В исполнении Барнаульского 
академического хора им. А.Б. Тарнецкого 
прозвучат произведения барнаульцев Ольги 
Дюжиной, Анны Колпаковой, Алексея Ши-
ховцова, Евгения Кравцова, а также Сергея 
Голубкова и Владимира Пешняка из Москвы 
и Екатерины Филатовой из Красноярска.

– В этом году в Алтайском отделении слу-
чилось прибавление: к нам присоединились 
именитые Олег Иванов и Владимир Пешняк, 
давно живущие в Москве, и теперь у нас семь 

человек, – замечает Стюхин. – Кстати, у Оле-
га Иванова 10 октября прозвучат хоровые 
произведения, а сам он будет солировать.

Что касается Александра Яковлева, то 
музыковед называет его выдающимся пи-
анистом современности:

– Он лауреат более 60 международных 
конкурсов – фантастическая цифра! – считает 
Михаил Тимофеевич. – О феноменальных пи-
анистических возможностях говорит призна-
ние во всем мире: он очень любим в Японии, 
выступал в Карнеги-холле с «Картинками с 
выставки» Мусоргского в усложненной обра-
ботке. 6 октября в концертном зале «Сибирь» 
он будет играть С. Прокофьева, несколько 
номеров из «Времён года» П. Чайковского и 
музыку из балета И. Стравинского «Петруш-
ка» в переложении для рояля – мало кто из 
пианистов отваживается это исполнять, а 
Яковлев делает это гениально.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ 

 (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 

тел. 50-05-20.
8 октября. 17.00 – Э. Артемьев. Симфоническая 

сюита «Алтайский сказ. Полёт над временем» (6+). 
К 85-летию Алтайского края.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ АГИК, пр. Ленина, 66, тел. 
66-76-28.

10 октября. 18.30 – II Международный фестиваль 
«Дни Союза композиторов в Алтайском крае» (6+). 
Концерт хоровой музыки. 

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 
20-51-43.

«Недаром помнит вся Россия» – выставка из фон-
дов Музея-заповедника «Бородинское поле» (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

«Край древнего благочестия» – старообрядческое 
искусство и графические работы Сергея Боженко (0+).

«Советский фарфор» – выставка из фондов музея (0+).
До 23 октября. «В земле Российской просиявшие» 

– иконы из собрания Центрального музея древне-
русской культуры и искусства им. А. Рублёва (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

До 15 октября. Фотовыставка «Старинные окна 
Барнаула» (0+).

До 16 октября. «Природы хрупкая душа» (0+).
До 16 октября. Выставка Ларисы Лоевой (0+). Ху-

дожественная роспись по ткани.
8 октября. 15.00 – II Международный фестиваль 

«Дни Союза композиторов в Алтайском крае». Кон-
церт камерной музыки (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-
66-83.

«Ужас, тётя!» – персональная выставка художника 
Алексея Полякова (12+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-
нина, 111, тел. 22-66-84.

III Международная молодёжная биеннале дизайна 
«PRO БУДУЩЕЕ» (0+).

МУЗЕИ

театры
ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-

ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.
7 октября. 18.30 – «Тёмные аллеи» (18+).
8 октября. 17.30 – «За двумя зайцами» (12+).
9 октября. 17.30 – премьера «Антигона» (16+).
12 октября. 18.30 – «Квадратура круга» (16+).
13 октября. 18.30 – «Интуиция» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
7 октября. 18.30 – премьера «Мёртвые души» (12+).
8 октября. 17.00 – премьера «Мёртвые души» (12+).
9 октября. 12.00 – «Летучий корабль» (6+).
17.00 – «Свободная пара» (18+).
12 октября. 18.30 – «Фауст» (12+).
13 октября. 18.30 – «Чёртова закуска» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
7 октября. 18.30 – «Капитанская дочка» (12+).
8 октября. 17.00 – «Бабий бунт» (12+).
9 октября. 11.00 – «Волшебник Изумрудного го-

рода» (0+).
17.00 – «Доходное место» (14+).
12 октября. 18.30 – «Как бы нам пришить старуш-

ку» (16+).
13 октября. 18.30 – «Человек-амфибия» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
7 октября. 18.30 – «Рассказ собаки» (12+).
8 октября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Гусёнок» (0+).
11.00, 13.00 – «Красная Шапочка» (0+).
Подробнее: teatr-skazka22.ru.

галереи
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 

пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.
До 10 октября. «Семейный вернисаж» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
С 4 октября. Персональная выставка художни-

цы-анималиста Юлии Неприятель «Сотканные 
солнцем» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 
19.00.

Работают экспозиции: «Гравюры. Динозавры и 
немного окаменелостей» Людмилы Плехоткиной, 
«Монгольские этюды: воспоминания» Андрея Ик-
керта, «Приближая чудо» Екатерины Витвиновой 
и др. (12+).

планетарии�
Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.

9 октября. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» 
(6+). 13.00 – «Космонавтика для детей» (12+). 14.00 – 
«Тайны Красной планеты» (12+). 15.00 – «Солнце и 
жизнь Земли» (12+). 

20.00 – «Вечера тротуарной астрономии» (6+). Астро-
номические наблюдения на площади у планетария.

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Гоголя сыграют и споют

В Молодёжном театре Алтая 7 и 8 октября состоится 
премьера «Мёртвых душ».

Спектакль с подзаголовком «История грандиозной афе-
ры» поставил главный режиссер Алексей Серов. За всю 
свою 65-летнюю историю МТА впервые взял в работу поэму 
Гоголя. Как сообщают в театре, история Павла Чичикова, 
который для получения большой ссуды путешествует по 
России и скупает у помещиков мертвые души (умерших 
крестьян, числящихся живыми), получит на сцене новое 
звучание. Специально для этой постановки композитор 
Лариса Казакова написала песни, положив на музыку зна-
менитые лирические отступления автора без перевода 
в стихотворную форму.

Мария ИВАНОВА

Клад знаний – онлайн
30 сентября в стенах Алтайской краевой библиотеки 

имени В.Я. Шишкова состоялась презентация коллекции 
«Алтайский край: страницы истории».

Наша краевая библиотека и фонд Президентской би-
блиотеки работали над созданием коллекции более 10 лет. 
В нее вошло порядка 6 тысяч уникальных документов.

Теперь онлайн-коллекция доступна широкой аудито-
рии на сайте Президентской библиотеки (www.PRlib.ru/
collections/467081). Исследователи, которых интересует 
Алтай, смогут воспользоваться документами не выходя 
из дома. Стоит сказать, что ресурс богат раритетными 
фотографиями, трудами историков и этнографов, а также 
материалами по экономике, сельскому хозяйству, культуре 
и образованию региона. 

Дмитрий СЕРДОВ

7 детских школ искусств 
края до конца 2022 года  
получат новые учебники

Как сообщает Минкультуры региона, учебники по исто-
рии изобразительного искусства, прикладной и станковой 
композиции будут переданы в ДШИ Бийского, Бурлинского, 
Косихинского, Первомайского, Тогульского, Хабарского и 
Шипуновского районов.

Участники проекта в день отъезда из Барнаула.

Алтайские этюды.Академик Владимир Анисимов на пленэре в Горном Алтае.

Барнаульский академический хор.

«У всех в головах свои мифы про Рериха. Это 
фигура, окруженная мистикой, тайной, начи-
ная от секрета его красок и заканчивая меж-
дународной деятельностью».

Концерт хоровой  
музыки состоится  
10 октября в зале  
института культуры  
на пр. Ленина, 66. 


